

tales extremos?— imponen el silencio. A él se atendrá quien piense con razonamiento sano, dejando bajo llave sus nervios.

El asunto dramático del nuevo Y. por desgracia, último libro de Zola, encaja en pocas líneas. Un maestro de escuela, de una villa francesa, judío, se ve acusado de la asquerosa violencia practicada en su propio sobrino, niño de diez años, y aunque inocente, pues el verdadero culpable es un hermano de la Doctrina Cristiana, lo juzgan y condenan, sin pruebas fehacientes, á cadena perpetua. Otro maestro, Mareos, hijo de los Froment, tan conocidos para lectores de *Los Cuatro Evangelios*, se propone hacer palpable la inocencia de Simón, el condenado, con ayuda del hermano de éste, David. Todo el libro se reduce á esta búsqueda, no de la verdad, que para ellos es palmaria, luminosa, sino de datos, documentos, pruebas irrefutables que ligan la verdad palmaria igualmente para todo el mundo. Tema dramático en sí, del que nacerán emociones fuertes y fecundas.

La víctima de un error judicial es siempre interesante, más hoy que en otros tiempos, pues recientes y repetidos ejemplos han manifestado que esas víctimas existen y que no faltan inocentes en los presidios. Pero en el caso presente, el del libro, no se olvide, se añade al interés natural el de convertirse la cuestión de la inocencia de Simón en verdadera lucha de razas y religiones, luchando cristianos contra hebreos, catolicismo contra judaísmo, los espíritus sanos y las altas inteligencias contra los que sólo obedecen al espíritu de secta. Colocados en estas nuevas aguas que, como de más fuerza y atractivo, por ser universales, surgen en la causa de Simón, particular, fuerza es salir de los límites del asunto dramático y meterse en el alto problema filosófico, la ya antigua lucha de la razón pura contra el dogma católico.

¿Adquiere el libro la grandeza, la alteza y magnificencia que llevan en sí las luchas de raza con sus intransigencias y enormidades? No parece aventurado negarlo, pues en cuantas medidas, vejámenes, violencias, se van anotando, no hay más que pequeñas, ruindades, miserias; trátase de curas, de políticos, de sabios, de cuantos mueren las pasiones agitadoras. Y no se llega al fin de esas luchas, cuando son realmente hondas, al catolicismo, á la efusión de sangre, al combate fratricida, que espanta y hiela por el pronto, pero del que se despierta para comparar, apreciar y escoger. Siempre fué el lado débil del autor la potencia de su imaginación, que agranda y agiganta más allá de los límites de la razón, puesto que por sistema é idiosincrasia va derecho al símbolo.

Justo en algunas obras, principalmente en el impecable y admirable *Germinal*, suele no serlo en otras, y lo es menos que en ninguna en *Verdad*. Colocada en el medio en que colocarla le plugo, no puede ser más que amenguar y empujear la cuestión. Villa de provincia, todo es provinciano en ella, todo ruín y pobre. «Pero Maillebois quiere decir París; el judío Simón no es el verdadero judío; será posible, pero lo que se expone y cuenta cuadra con Maillebois, la villa provinciana medio muerta.

Respecto de la argumentación en pro de la enseñanza laica y en contra de la enseñanza congregacionista, ¿qué novedades trae Emilio Zola? Se confesará sinceramente que ninguna. En esta confirmación no hay asombro ni censura. Desde que el problema está trazado en la pizarra se han buscado tantas soluciones, se ha dicho tanto y por tan autorizadas bocas, que no queda nada que decir. Pero sí cabe decirlo á su manera, con el propio sentir, con la pura esencia de su sangre y la médula de sus huesos, y en este punto, quien juzgue con serenidad y sin prejuicios, se quitará el chambergo para saludar por vez postrera al autor de los *Bongou*, como novelador insigne y perenne ejemplo de fuerza y potencia en el habla.

Hay que aceptar la manera de Zola; aceptada, forzoso será reconocer que era el único capaz de tanta energía, de tanta valentía, de conciencia tanta. Abandónesele como sabio, como filósofo y como tantas otras especies que él suponía; pero consérvesele, pues así lo conservará la historia de la literatura francesa, como el más alto ejemplo de poeta en prosa de la segunda mitad del siglo pasado.

J. GARCÍA RAMÓN.

LA COOPERATIVA DE MANZANARES

Meeting de propaganda.

Mientras los obreros de toda España provocan de continuo huelgas y tratan de sostener y fomentar la lucha entre el capital y el trabajo, en un rincón de la Mancha, en un pueblo de esa región que inmortalizará el gran Cervantes, se unen el obrero del taller y el obrero del campo con el obrero de la inteligencia; el hombre de saber, el hombre de ciencia, y confundidos en estrecho abrazo, latiendo sus corazones al unísono y ardiendo sus pechos en un mismo deseo, crean y fundan una familia en que todos, sin distinción de edades, clases y fortunas, se llaman hermanos y como tales se ayudan y socorren en las adversidades y en las desgracias.

He aquí que mientras en el resto de España el obrero clama y truena contra el rico que le explota, en la Mancha, en Manzanares, el pobre, el trabajador, el obrero, bendice mil y mil veces á la clase acomodada y pudiente, que, mirando por él y compadeciéndose de su suerte, le socorre en sus necesidades, y al verle á la puerta de la miseria le libra de la ruina y le arranca de las garras de los usureros, esos hombres que llevan el corazón en el bolsillo y que, sin escrúpulo de ninguna clase porque no tienen conciencia, se hacen ricos á costa del pobre, prestándole dinero al módico interés de un cuarenta, un cincuenta y á veces un sesenta por ciento.

Nada más asqueroso ni más inicuo que la usura, pues el que valiéndose de ella se enriquece, lo hace con el sudor honradamente vertido por el hombre trabajador.

Por ello precisa acabar con esta que es la más horrible calamidad que puede pesar sobre nuestra patria, y á este fin, nada más práctico ni más hermoso que el resultado dado hoy por las Cajas Rurales, que combinadas con las sociedades de Socorros Mútuos, tienden á mejorar la clase necesitada en caso de enfermedad y dar dinero con pequeño rédito al Labrador pobre, al industrial en pequeño y al comerciante que, sea por el mal resultado de los negocios, sea por las malas cosechas, se encuentra en precaria situación y próximo á la ruina.

Así que, cuantos aplausos se tributen á los señores de quienes ha partido la idea de fundar en Manzanares una Cooperativa, serán pocos, porque su obra es de esas que merecen esculpirse en mármoles y bronce, para que sirvan de ejemplo á los demás pueblos, y luego la posteridad, que es el mejor juez y el tribunal más recto, haga justicia y emita su fallo. Por más que esos señores, como todos los que saben que hacen un bien á la humanidad, son modestos, y ni gustan que su obra se acoja con aplausos ni que sus nombres figuren en letras de oro; pues estas son lisonjas, que como el incienso quemado ante los altares de la vanidad, se esfuman y se pierden para siempre en el templo del olvido.

Quiéren algo más práctico, algo más grande y es que la semilla, el grano de trigo arrojado ya á la tierra, germine, se desarrolle, crezca y fructifique, y lo que es lo mismo, que la sociedad prospere de día en día y llegue al más amplio engrandecimiento; que el pueblo salga del retraimiento y de la apatía y que, convencido de la utilidad que reporta asociación tan benéfica, responda á su llamamiento. Este es el deseo y lo que constituye el ideal de los iniciadores y el premio que quieren para su obra y para su trabajo, y siendo así, creo que se considerarán orgullosos y bien pagados, al ver cómo el pueblo todo de Manzanares ha contestado á la invitación hecha en nombre de la Caridad y cómo cada uno, en la medida de sus fuerzas, ha entregado su óbolo, figurando con sus nombres en las listas de la suscripción.

Prueba palpable de este aserto fué el meeting de propaganda celebrado ayer en el teatro Calderón, donde una muchedumbre compuesta de todas las clases sociales, se apiñaba en dicho local para oír de boca de los iniciadores las ventajas que reporta la Cooperativa á los asociados, siendo calurosamente aplaudidos los oradores señores García-Noblejas, Eguizabal, García Catalán (de Solana) y el señor cura párroco, quienes, con estilo sencillo, claro y elegante y un gran abundamiento de datos y cifras, expusieron el objeto y fin de dicha sociedad y el resultado altamente satisfactorio que ha dado en todos los pueblos donde se halla establecida.

La suscripción abierta para recaudar fondos ascendía ayer á la respetable cantidad de 18.000 pesetas.

EL CORRESPONSAL.

Manzanares 23-3-1903.

JUICIO DE EXENCIÓNES

ANTE LA COMISIÓN MIXTA

Día 1.º de Abril.—Almadén, Almadenejos, Chilón, Alamillo, Saceruela y Valdemanco.

Día 2.º id.—Fuencaliente, Hinojosa, Cabezarubias, Caracuel, Cabezarados, Los Pozuelos y Villanueva de San Carlos.

Día 3.º id.—Aldea del Rey, Puertollano, Solana del Pino, y Villamayor.

Día 4.º id.—Alcolea, Alcoa, Anchuras, Fontanarejo, Piedrabuena, Puebla de Don Rodrigo, Poblete y Piñón.

Día 6.º id.—Malagón, Retuerta, Ferncaballero, Arroba, Horcajo de los Montes y Corral de Calatrava.

Día 7.º id.—Luciana, Navalpino, Navas de Estena, La Cañada, Villar del Pozo y Miguelturna.

Día 8.º id.—Torralba, Ballesteros y Granátula.

Día 13.º id.—Daimiel, reemplazo del 1903; Porzuna y Arenas de San Juan.

Día 14.º id.—Daimiel, revisiones; Villarrubia.

Día 15.º id.—Fuente el Fresno y Calzada de Calatrava.

Día 16.º id.—Ciudad-Real, reemplazo de 1903; y Valenzuela.

Día 17.º id.—Ciudad-Real revisiones; y Bolaños.

Día 18.º id.—Mestanza, Abenójar, Argamasilla de Calatrava y Brazatorta.

Día 20.º id.—Agudo, Carrión y Pozuelo.

Día 21.º id.—Almagro.

Día 22.º id.—Alcazar y Puerto-Lápiche.

Día 23.º id.—Campo Criptana y Pedro-Muñoz.

Día 24.º id.—Herençia y Soucellamos.

Día 25.º id.—Tomelloso.

Día 27.º id.—Argamasilla de Alba y La Solana.

Día 28.º id.—Las Labores, Membrilla, San Carlos del Valle, Villarta de San Juan y San Lorenzo.

Día 29.º id.—Manzanares.

Día 30.º id.—Infantes, Cózar y Fuenllana.

Día 1.º de Mayo.—Montiel, Puebla del Príncipe, Albaladejo, Alcobillas, Alhambra y Terrinches.

Día 2.º id.—Santa Cruz de los Cañamos, Torre de Juan Abad, Almedina, Carrizosa y Villahermosa.

Día 4.º id.—Villamanrique, Villanueva de la Fuente, Viso del Marqués y Almuradil.

Día 5.º id.—Santa Cruz de Mudela y Torrenueva.

Día 6.º id.—Moral de Calatrava y Castellón de Santiago.

Día 7.º id.—Valdepeñas, reemplazo de 1903

Día 8.º id.—Valdepeñas, revisiones.

Día 9.º id.—Almódovar del Campo.

Noticias

El ilustrado y respetable cura párroco de Santiago de esta capital D. José María Cuevas, con el celo que le distingue, trabaja para dar más brillantez que tuvo los años anteriores el setenario á Nuestra Señora de los Dolores, que empezará el día 27 á las cuatro de la tarde, con asistencia de la orquesta de la catedral.

En cuanto quede instalado en la torre de la catedral el reloj, se nos asegura que empezarán los trabajos en la espaciosa nave de la Iglesia, para construir una capilla en honor de la Virgen de los Dolores, frente á la de Santo Tomás de Aquino, costada por el ilustre y amado prelado que gobierna esta diócesis.

Se están llevando á cabo estos días grandes enterramientos de canuto de langosta, todos bajo la acertada dirección del ilustrado perito Agrícola y colaborador de este periódico, D. Antonio Galán y Rivas.

La junta directiva de la Hermandad de nuestro Padre Jesús, ha sido reelegida por unanimidad, en vista de su buen comportamiento en el pasado año.

Los hermanos mayores son, D. Francisco Martínez, abogado, D. José Muñoz y don Carmelo Bustos.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital á nuestros apreciables amigos D. Antonio Noblejas y D. Francisco Morales Cruz.

Concurridísimas se ven las conferencias que para hombres se celebran en la Iglesia de San Pedro.

El conferenciante que lo es el M. I. señor D. Cándido García, magistral de Zamora, cautiva al numeroso y selecto público, con su pasmosa facundia y profundidad en los conocimientos filosóficos.

Han sido nombrados médicos directores de los balnearios de Fuencaliente y Villar del Pozo, D. Ramón Llorid y D. Nicolás Pérez.

El día 30 del mes actual en el Palacio de la Diputación tendrán lugar las subastas para el suministro de varios artículos con destino al Hospicio y Hospital de esta población.

Nuestro amigo de Manzanares D. Carlos Carrasco, Recaudador de Contribuciones, ha sido nombrado Agente ejecutivo de dicho distrito.

Nuestra enhorabuena.

El cinematógrafo que se halla en la plaza del Pilar, cada noche se ve más concurrido por todo el pueblo, ávido de contemplar los magníficos cuadros que se exhiben, como el Hada de las Rocas, Alibaba y Mesa diabólica.

Muy en breve se pondrá la centésima y los siete niños perseguidos de muerte, este último cuadro en colores.

Después de pasar una larga temporada en la corte, ha regresado completamente mejorado en su enfermedad, el conocido comerciante D. Gustavo Marín.

Nos alegramos.

Por acumulación ha sido nombrado Rey de los cafés el de la marca de «La Estrella». Lo venden en secreto, Arcos, 6.

CIUDAD-REAL. IMP. PÉREZ Y HERMANO
Calle de Toledo núms. 3 y 15.

O B R A N U E V A

“Sucesos y Cuentos,”

POR

D. JOSÉ DE MIGUEL RUIZ

(Capitán de Infantería.)

PRECIO 1,50 PESETAS

De venta: Librería de Ramón C. Rubisco, Calatrava, 10, Ciudad-Real,